

## RESUMEN

El trabajo *Estudio demográfico. Análisis y diagnóstico del proceso de despoblación en el Territorio Histórico de Álava* ha sido realizado para el Departamento de Desarrollo Económico, Innovación y Reto Demográfico de la Diputación Foral de Álava, por un equipo de investigación de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea dirigido por la Dra. María Cruz Porcal Gonzalo, profesora titular de Geografía Humana de dicha universidad. Los miembros del equipo de investigación han sido los doctores/as Itziar Aguado Moralejo, Mikel Gurrutxaga San Vicente, Roberto Torres Elizburu y Ana Ugalde Zaratiegui, todos ellos profesores/as del Departamento de Geografía, Prehistoria y Arqueología de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, y Saioa García Rodríguez, Investigadora Contratada en la misma institución.

El objetivo fundamental de este trabajo científico ha sido efectuar un diagnóstico del estado actual del proceso de despoblación en Álava a distintas escalas, centrandlo el foco de atención en las entidades locales, con el fin de identificar aquellas que se encuentran en riesgo de despoblación y, en último término, de extinción.

La perspectiva con la que se ha abordado el estudio del proceso de despoblación en este trabajo ha hecho hincapié -no solo en su dimensión demográfica y social- sino también territorial o espacial. Ello ha conducido a que se haya realizado un trabajo multiescalar que ha analizado la incidencia del fenómeno de despoblación en el conjunto de Álava, pero también en cada una de sus 7 cuadrillas (y subsidiariamente 6 comarcas estadísticas de EUSTAT), 51 municipios, 426 entidades singulares de población y -secundariamente- 374 núcleos de población o pueblos y 153 diseminados.

A su vez, ese enfoque integral ha hecho que este estudio haya afrontado el fenómeno de la despoblación de forma amplia, descomponiéndolo en distintas dimensiones que son las que, por ejemplo, han articulado la amplia batería elaborada de indicadores estadísticos, las salidas cartográficas, las fichas confeccionadas, el análisis desarrollado y también el Informe escrito de resultados. Las dimensiones temáticas diferenciadas han sido 7: 1) Demografía; 2) Socio-economía (tejido económico y empleo); 3) Vivienda y parque residencial; 4) Infraestructuras, equipamientos y servicios; 5) Transporte y accesibilidad; 6) Bienes patrimoniales; y 7) Tejido asociativo.

En coherencia con ello, el procedimiento metodológico del trabajo ha conjugado técnicas cuantitativas y cualitativas y ha otorgado un destacado protagonismo a la cartografía y al manejo de los Sistemas de Información Geográfica (SIG). Asimismo, se ha considerado importante contar con la participación y la opinión de agentes locales para efectuar un diagnóstico certero sobre la incidencia de los procesos de despoblación en el territorio alavés.

El objetivo general y los objetivos específicos establecidos se han concretado y materializado de la siguiente forma:

- **Se han confeccionado más de 350 indicadores estadísticos estructurados en las 7 dimensiones temáticas y en los 6 niveles territoriales anteriormente**

**citados.** Gracias a ellos se han podido medir cuantitativamente los rasgos de la despoblación, sus causas y efectos, y los factores capaces de contribuir a la resiliencia demográfica futura y, en suma, a fijar población.

- **Se han cumplimentado 426 fichas individualizadas, una para cada entidad singular de población.** En ellas se plasman de una forma sistemática los indicadores –fundamentalmente estadísticos- que definen las características de la entidad singular y que cuantitativamente sintetizan los posibles síntomas de despoblación y las fortalezas y debilidades de cada territorio para afrontarla.
- Se ha realizado un **análisis pormenorizado a escala comarcal y, sobre todo, municipal sobre el proceso de despoblación y sus distintas vertientes a partir del tratamiento y estudio de toda la información manejada.** Una pregunta clave de investigación que lo ha guiado ha sido la siguiente: ¿qué comportamiento han tenido los distintos tipos de municipios clasificados según su tamaño demográfico, y particularmente los que no sobrepasan los 500 habitantes, en cada uno de los aspectos estudiados?
- De una forma similar a lo comentado con anterioridad, se ha efectuado un **análisis profundo del proceso de despoblación a escala inframunicipal en sus distintas dimensiones.**
- **Se han definido indicadores de vulnerabilidad para medir la resiliencia de los municipios alaveses y se ha elaborado una clasificación territorial mediante técnicas estadísticas multivariantes** (análisis clúster, análisis de componentes principales y análisis factorial).
- **Se han confeccionado 143 mapas temáticos** a escala municipal e inframunicipal.
- **Se han elaborado dos tipologías territoriales de riesgo demográfico de despoblación:** una a escala municipal y otra a escala inframunicipal. Se ha diseñado un procedimiento de análisis multicriterio que ha conducido a la definición de 5 categorías de riesgo: muy alto, alto, medio, bajo y muy bajo.
- Se ha realizado un **balance final**

En suma, este trabajo ha pretendido aportar una visión amplia de ese reto demográfico, haciendo hincapié en su componente espacial y multiescalar, que sea de utilidad para definir políticas ancladas en las propias características territoriales en el marco de la Estrategia 2030 de las Naciones Unidas.